



Rodrigo Adrián Segovia González
Facultad de Educación a Distancia y Semipresencial – UNIDA
Carrera de Comercio Internacional
Asunción – Paraguay - 2021

TÍTULO / TITLE:

**ANÁLISIS DE LA NECESIDAD DEL PARAGUAY DE INTEGRAR COMO ESTADO
ASOCIADO EN LA ALIANZA DEL PACÍFICO, AÑO 2021**
**ANALYSIS OF PARAGUAY'S NEED TO INTEGRATE AS AN ASSOCIATED STATE
IN THE PACIFIC ALLIANCE, YEAR 2021**

RESUMEN:

Este artículo presenta los resultados de una investigación que abordó la necesidad del Paraguay de integrarse como Estado asociado en la Alianza del Pacífico, ante la percepción de que el Tratado del Mercosur no ha logrado consolidarse como bloque económico regional. El objetivo general de la investigación fue analizar esta necesidad, considerando el año 2021 como el periodo de estudio. La metodología adoptada fue de nivel descriptivo, con un enfoque cualitativo y diseño no experimental de corte transversal. Se utilizaron fuentes bibliográficas secundarias y terciarias como unidades analizadas, y se emplearon técnicas de observación directa y análisis documental. Durante la investigación, se encontró que, en la VII Cumbre de la Alianza del Pacífico, Paraguay fue aceptado como país observador. Sin embargo, el Gobierno Nacional enfatiza actualmente la necesidad de ingresar como Estado Asociado. Este ingreso se percibe como estratégico, ya que se anticipan beneficios concretos en el ámbito del comercio internacional, proporcionando al Paraguay acceso a la región Asia-Pacífico y generando oportunidades significativas para el desarrollo e integración, con un impacto directo en la economía nacional. En conclusión, la investigación respalda la perspectiva de que la integración en la Alianza del Pacífico sería beneficioso para el Paraguay, destacando la importancia estratégica de abrir nuevas vías comerciales y fortalecer la posición del país en la región Asia-Pacífico.

PALABRAS CLAVES: Comercio Exterior. Cooperación Internacional.
Integración. Paraguay.

ABSTRACT:

This article presents the results of an investigation addressing Paraguay's need to integrate as an associated state in the Pacific Alliance, given the perception that the Mercosur Treaty has failed to consolidate as a regional economic bloc. The general objective of the research was to analyze this need, considering the year 2021 as the study period. The adopted methodology was descriptive, with a qualitative approach and a non-experimental cross-sectional design. Secondary and tertiary bibliographic sources were used as analyzed units, employing direct observation techniques and documentary analysis. Throughout the investigation, it was found that during the VII Pacific Alliance Summit, Paraguay was accepted as an observer country. However, the National Government currently emphasizes the necessity of joining as an Associated State. This entry is perceived as strategic, anticipating concrete benefits in the realm of international trade, providing Paraguay with access to the Asia-Pacific region and creating significant opportunities for development and integration, with a direct impact on the national economy. In conclusion, the research supports the perspective that integration into the Pacific Alliance would be beneficial for Paraguay, emphasizing the strategic importance of opening new trade routes and strengthening the country's position in the Asia-Pacific region.

KEYWORDS: Foreign Trade. Integration. International Cooperation. Paraguay.

1. INTRODUCCIÓN

El presente informe constituye un análisis exhaustivo sobre la necesidad de que Paraguay se integre como Estado asociado en la Alianza del Pacífico, a partir de los resultados obtenidos en la investigación realizada durante el año 2021. La premisa central del estudio se fundamenta en la percepción de que el Tratado del Mercosur no ha logrado consolidarse como un bloque económico regional efectivo para Paraguay.

Este trabajo adoptó un enfoque descriptivo de índole cualitativa, con un diseño no experimental de corte transversal, utilizando el año 2021 como marco temporal en el contexto paraguayo. Las unidades de análisis fueron fuentes bibliográficas secundarias y terciarias. Las técnicas aplicadas fueron la observación directa y el análisis documental.

Durante la VII Cumbre de la Alianza del Pacífico, Paraguay fue aceptado como país observador. Sin embargo, la actual administración gubernamental destaca la imperante necesidad de ascender a la categoría de Estado Asociado. Argumenta que pertenecer a la Alianza del Pacífico generaría beneficios tangibles en el ámbito del comercio internacional, proporcionando a Paraguay acceso a la región Asia-Pacífico y creando oportunidades de desarrollo con impacto directo en la economía nacional.

La investigación revela que la opción de integrar la Alianza del Pacífico se fundamenta en la geografía paraguaya, que demanda alianzas estratégicas internacionales para superar las limitaciones de su mercado interno reducido. Se plantea como una alternativa al Mercosur para fomentar el intercambio mercantil a niveles superiores.

El Tratado de Asunción, que dio origen al Mercosur en 1991, buscaba concretar el desarrollo regional a través del comercio internacional y la integración económica. No obstante, según Pablo Wahren (2018), a lo largo de más de 25 años, no se evidencian

cambios significativos en el comercio intra bloque. Este fenómeno deja diversas interrogantes que se abordarán en la presente tesis.

La visión de fortalecer el regionalismo en el sur, compartida por Ernesto Vivares y Mauricio Calderón (2014), subraya la inevitabilidad de acciones multilaterales en infraestructura, educación, salud y economía para reducir las brechas entre países desarrollados y aquellos en proceso de desarrollo.

Mediante la Decisión del Consejo del Mercado Común N° 32/00, las partes del Mercosur acordaron negociar acuerdos comerciales con terceros países. En la actualidad, Paraguay participa en la Alianza del Pacífico como Estado observador, un paso previo para convertirse en Estado parte o asociado. Se examina la necesidad de Paraguay de asociarse con este bloque internacional, considerando los reclamos al Mercosur y los beneficios potenciales de comerciar con Estados vinculados a la Alianza del Pacífico.

Desde 1991, Paraguay busca la integración económica internacional. James H. Mittleman, citado por Morales (1999), conceptualiza la globalización como un proceso de fusión transnacional inducido por el mercado. La mediterraneidad del Paraguay, compartida con Bolivia, se considera un factor preponderante en las relaciones internacionales y la economía, como evidenciado por Rubial (2007).

En conclusión, este reporte proporciona una visión integral de la necesidad de Paraguay de integrarse como Estado asociado en la Alianza del Pacífico, presentando un análisis de la situación actual, desafíos con el Mercosur, y la perspectiva de globalización que impulsa la búsqueda de alianzas estratégicas. El siguiente paso será profundizar en aspectos específicos, explorando cómo esta integración podría transformar la realidad económica y política de Paraguay.

2. MATERIALES Y METODOLOGÍA

En la presente investigación, se adoptó un enfoque descriptivo, permitiendo detallar situaciones y eventos, así como especificar propiedades relevantes de fenómenos sometidos a análisis (Hernández Sampieri et al., 2014). Este enfoque descriptivo, según los mismos autores, busca caracterizar tendencias de un grupo o población.

El diseño no experimental y de corte transversal, definido por Hernández Sampieri et al. (2014), implicó la construcción deliberada de una situación expuesta a diversos individuos, observando el fenómeno tal como se presenta en su contexto natural.

Enfoque Cualitativo y Justificación

Este trabajo se enmarcó en un enfoque cualitativo, al tratarse de temas relacionados con el comercio internacional y las relaciones internacionales, ambas disciplinas de las ciencias sociales (Hernández Sampieri et al., 2001). La elección de este enfoque se justifica por su idoneidad para la recolección de datos sin medición numérica, fundamental para comprender a fondo fenómenos complejos (Sandelowski, 2000).

La investigación cualitativa proporcionó las herramientas necesarias para compilar datos sobre los antecedentes y proyecciones de los bloques regionales, Mercosur y Alianza del Pacífico, desde la perspectiva paraguaya.

Unidad de Análisis y Muestra

La unidad de muestra se definió como toda la bibliografía y documentos relacionados con el comercio exterior, Paraguay, Mercosur, Alianza del Pacífico y la zona Asia-Pacífico. El universo abarcó la población de la República del Paraguay, Mercosur y la Alianza del Pacífico.

El muestreo fue no probabilístico, alineado con los objetivos de la investigación, centrados en la recolección y análisis de datos sobre el tema estudiado.

Área Geográfica y Período de Estudio

El área de estudio se limitó a la República del Paraguay, considerando la influencia del Mercosur desde sus antecedentes hasta la posible adhesión del país como Estado asociado a la Alianza del Pacífico. La investigación se llevó a cabo entre marzo y junio de 2021.

Técnica de Recolección de Datos

Las técnicas utilizadas para la recolección de datos fueron la observación directa y el análisis documental. El proceso cualitativo, como señalan Hernández Sampieri et al. (2014), no sigue una secuencia lineal, siendo más bien acciones iterativas para cumplir con los objetivos de la investigación.

Se utilizaron materiales oficiales y documentos doctrinarios para reflexionar sobre la influencia del Mercosur en la región y su relación con Paraguay. Los datos relacionados con la región del Pacífico fueron esenciales para profundizar en las proyecciones futuras de la Alianza del Pacífico y las oportunidades para Paraguay como Estado asociado.

Análisis Integral de Datos

El investigador, siendo el medio de obtención de información en el proceso cualitativo, realizó un análisis integral de la información recabada, abordando antecedentes, la situación actual de Paraguay en el contexto regional y las perspectivas hacia Asia. Como indican Hernández Sampieri y otros (2014), en la investigación cualitativa, el investigador utiliza métodos diversos, como entrevistas, observaciones directas y análisis documental, para obtener datos no estandarizados que permitan respuestas contextualizadas.

3. RESULTADOS

El presente estudio se enfocó en analizar el efecto económico que la integración de Paraguay como Estado asociado a la Alianza del Pacífico podría generar. Además, se exploraron los países con los cuales Paraguay tendría intercambio comercial en este escenario, considerando la política de expansión y fortalecimiento de la Alianza del Pacífico.

Efecto Económico para Paraguay al Integrar la Alianza del Pacífico

El análisis revela que la integración de Paraguay a la Alianza del Pacífico, según la información oficial del bloque (2020), busca estrechar relaciones con países de la región de Asia-Pacífico, lo cual se espera que promueva el desarrollo de la economía paraguaya. El bloque apunta a potenciar políticas que favorezcan las exportaciones, con especial énfasis en China Continental, que, según Youkee (2019), puede generar ingresos significativos para Paraguay.

Países Asociados y Potencial Comercial

En cuanto a los países con los cuales Paraguay tendría intercambio comercial, la política de integración como Estado Asociado pretende proyectar económicamente al país hacia el mundo. Aquino Rodriguez (2013) destaca los beneficios de consolidar el bloque, aprovechando conjuntamente los mercados de Asia-Pacífico. Se espera que, al ingresar a la Alianza del Pacífico, Paraguay pueda establecer oficinas comerciales conjuntas y promover una oferta exportable común en la región asiática.

Destino Principal: Asia - Pacífico

El principal destino de Paraguay para el intercambio comercial, de ingresar como país asociado a la Alianza del Pacífico, se centra en la región Asia-Pacífico, según los

objetivos del bloque (Abc de la Alianza del Pacífico, 2020). Este enfoque responde al tercer objetivo de la Alianza, que busca poner énfasis en la mencionada región.

Análisis de Países Relevantes para Paraguay

China Continental

China Continental, como economía emergente en el continente asiático, tiene el potencial de transformar la economía mundial (Bonilla et al., 2015). Las transacciones comerciales entre Uruguay y China en los años 2007-2009, según Bittercouth et al. (2012), alcanzaron los USD \$5.373,3 millones, destacando productos primarios como lana, cuero, carne, pescados y mariscos. La presencia de China en América Latina y el Caribe ha aumentado significativamente, siendo un socio estratégico para la cooperación y beneficio mutuo (Bonilla et al., 2015).

India

La República de la India, con un crecimiento económico notable, ha mantenido asociaciones estratégicas con Brasil y México, según Heine y Seshasayee (2019). Su economía ha experimentado un impresionante crecimiento anual del 7,27% entre 2001 y 2016, con acuerdos comerciales en desarrollo con países de América Latina.

Singapur

Singapur, destacado por su progreso económico, ha diversificado su actividad económica, pasando de la pesca a un fuerte enfoque en el sector de servicios, que representa el 70% de su PIB (Oficina Económica y Comercial de España en Singapur, 2020). Su experiencia en el desarrollo económico lo convierte en un potencial socio comercial para Paraguay.

Factores que Influyeron en la Búsqueda de Asociaciones Extra Mercosur

El análisis de los factores que impulsaron a Paraguay a buscar asociaciones fuera del Mercosur revela la presencia de asimetrías internas y desafíos no resueltos dentro del bloque (Cresta y Lanzilotta, 2011). La crisis de adquisición de vacunas contra la COVID-19 expuso la ineficacia del Mercosur, lo que llevó al gobierno paraguayo a explorar opciones externas para la obtención de vacunas.

Inversión Extranjera Directa y Logros de la Alianza del Pacífico

Según CEPAL (2018), tanto el Mercosur como la Alianza del Pacífico recibieron el 91% de la inversión extranjera directa ingresada a la región entre 2010 y 2016. La Alianza del Pacífico, buscando generar mayores oportunidades para operadores económicos, destaca logros como el Mercado Integrado Latinoamericano (MILA), una plataforma de integración bursátil que promueve la cooperación financiera entre Colombia, Chile y Perú.

Perspectiva Asiática sobre Occidente y Reclamos del Paraguay al Mercosur

Desde una perspectiva asiática, Bueno (2011) señala un cambio en la percepción sobre la superioridad occidental, destacando la confianza creciente de Asia en sí misma. Cresta y Lanzilotta (2011) critican la eficacia limitada del Mercosur veinte años después de su creación, señalando cuestiones no resueltas que afectan la credibilidad del proyecto.

Asimetrías en el Mercosur y Desafíos Internos

Paíva y Gazel (2001) mencionan que, aunque los miembros del Mercosur abarcan una gran parte de América Latina en términos de territorio y población, los países más pequeños, como Paraguay y Uruguay, enfrentan desafíos económicos compartidos. Las deudas pendientes entre las economías pequeñas del Mercosur generan tensiones y obstáculos para la cooperación efectiva.

Contexto Interno y Rechazo al Mercosur

Rodríguez (2001) destaca la falta de interés y estudio sobre el Mercosur en Paraguay, atribuyendo esta situación a la falta de capacidad de los movimientos populares para incidir políticamente. La indiferencia hacia el Mercosur se considera un obstáculo para pensar estrategias adecuadas en el nuevo escenario global.

Nueva Perspectiva Regional

Masi et al. (2011) proponen una perspectiva innovadora sobre las regiones, superando la concepción tradicional basada en límites territoriales. La globalización, según Amin (2008), permite la conexión de lugares más pequeños que las regiones, rompiendo las distinciones entre el "adentro" y el "afuera". Este enfoque redefine la relación entre lugares y regiones en el contexto de la globalización.

Impacto en el Comercio Fluvial Paraguayo

El comercio fluvial paraguayo, específicamente hacia Nueva Palmira, Uruguay, revela una conexión significativa. Según Juan Carlos Muñoz (2014), alrededor de 200 barcasas paraguayas llegan mensualmente a Nueva Palmira, representando el 45% del volumen del puerto y destacando la importancia de Paraguay en la región.

El estudio proporciona una visión integral de los posibles efectos económicos para Paraguay al integrar la Alianza del Pacífico. La exploración de potenciales socios comerciales en Asia-Pacífico y la búsqueda de opciones más allá del Mercosur evidencian la necesidad de una estrategia económica robusta y adaptable a un contexto global dinámico. La situación actual y los desafíos internos del Mercosur han llevado a Paraguay a considerar nuevas alianzas para impulsar su desarrollo económico.

4. DISCUSIÓN

El presente estudio se enfocó en analizar la necesidad del Paraguay de integrarse como Estado asociado en la Alianza del Pacífico durante el año 2021. A continuación, se discuten los hallazgos en relación con el objetivo general y los objetivos específicos formulados para esta investigación.

Necesidad de Integración en la Alianza del Pacífico

El objetivo general del estudio buscaba analizar la necesidad del Paraguay de integrarse como Estado asociado en la Alianza del Pacífico. Los resultados obtenidos revelan que existe una clara orientación hacia la búsqueda de nuevas asociaciones económicas más allá del contexto regional del Mercosur. La crisis generada por la pandemia de COVID-19 resaltó las limitaciones y la falta de cooperación eficaz dentro del Mercosur, lo que llevó al gobierno paraguayo a considerar alternativas externas.

Efecto Económico para Paraguay al Integrar la Alianza del Pacífico

En relación con el primer objetivo específico, que buscaba explicar el efecto económico que tendría Paraguay al integrar la Alianza del Pacífico, los resultados indican que la integración con este bloque podría proporcionar beneficios significativos para la economía paraguaya. La apuesta por potenciar las exportaciones, especialmente hacia China Continental, se presenta como una estrategia clave para elevar el desarrollo económico del país.

Países Asociados y Potencial Comercial

El segundo objetivo específico abordó la identificación de los países que tendrían intercambio comercial con Paraguay en caso de integrar la Alianza del Pacífico. Los resultados sugieren que China Continental, India y Singapur emergen como socios potenciales clave. Las economías en crecimiento de estos países y sus relaciones

estratégicas con América Latina podrían abrir nuevas oportunidades comerciales para Paraguay en la región de Asia-Pacífico.

Factores que Influyeron en la Búsqueda de Asociaciones Extra Mercosur

El tercer objetivo específico se centró en describir los factores que influyen en la búsqueda de asociaciones extra Mercosur. La ineficacia del Mercosur durante la crisis de la adquisición de vacunas contra la COVID-19 se destacó como un factor crucial. La falta de cooperación y la ausencia de participación del bloque en las negociaciones para obtener vacunas generaron descontento y motivaron la exploración de nuevas alianzas.

Reclamos del Paraguay al Mercosur y Desafíos Internos

El cuarto objetivo específico abordó los reclamos del Paraguay al Mercosur y sus falencias. La discusión revela que, veinte años después de su creación, el Mercosur no ha logrado cumplir completamente con sus objetivos. Las asimetrías internas y las cuestiones no resueltas entre los miembros plenos y asociados, especialmente Paraguay, han afectado la credibilidad del proyecto de integración.

En conclusión, la discusión resalta la necesidad percibida por Paraguay de diversificar sus alianzas económicas y buscar oportunidades más allá del Mercosur. La integración en la Alianza del Pacífico se presenta como una opción estratégica para potenciar el desarrollo económico del país. La crisis de la pandemia de COVID-19 y las limitaciones del Mercosur han actuado como catalizadores en la búsqueda de nuevas asociaciones. Se sugiere que futuras investigaciones profundicen en los posibles escenarios y estrategias para la integración de Paraguay en la Alianza del Pacífico, considerando aspectos económicos, políticos y sociales.

5. CONCLUSIONES

El presente estudio se ha centrado en el análisis de la necesidad del Paraguay de integrarse como Estado asociado en la Alianza del Pacífico durante el año 2021, cumpliendo con el objetivo general y los objetivos específicos planteados. A continuación, se resumen los hallazgos y se ofrecen recomendaciones para futuras acciones.

Efecto Económico y Potenciales Aliados en la Alianza del Pacífico

En respuesta al primer objetivo específico, se ha explicado detalladamente el efecto económico que tendría para el Paraguay la integración en la Alianza del Pacífico. Se destacan los beneficios de constituir cadenas globales de valor, permitiendo la exportación de bienes hacia la región Asia-Pacífico, con énfasis en China Continental. Guillén (2013) respalda la apertura económica y comercial como un elemento cohesivo en la Alianza del Pacífico.

Identificación de Países Asociados y Potencial Comercial

En relación al segundo objetivo específico, se identificaron países clave para el intercambio comercial paraguayo en caso de integrar la Alianza del Pacífico. Además de los miembros del bloque, se resalta la importancia de China Continental, India y Singapur como socios potenciales. La República Popular China se presenta como un actor crucial, dada la magnitud de su economía y su papel en el mercado internacional.

Factores Influyentes en la Búsqueda de Asociaciones Extra Mercosur

El tercer objetivo específico abordó los factores que influyen en la búsqueda de asociaciones extra Mercosur. La suspensión de Paraguay como miembro pleno en 2012, debido a la crisis política, resalta como un antecedente clave. La Alianza del Pacífico

surge como una opción viable ante la falta de solidaridad percibida dentro del Mercosur, especialmente durante la pandemia del COVID-19.

Reclamos al Mercosur y Desafíos Internos

Con respecto al cuarto objetivo específico, se expusieron los principales reclamos del Paraguay al Mercosur, destacando la falta de solidaridad para disminuir las asimetrías y la preponderancia de las medidas adoptadas por el bloque en función de su condición mediterránea. La pandemia del COVID-19 reveló problemas institucionales y una falta de cooperación efectiva.

Recomendaciones para Futuras Acciones

Con base en los hallazgos, se derivan varias recomendaciones para futuras acciones:

1. **Solicitud Formal de Integración en la Alianza del Pacífico:** Se recomienda que Paraguay formalice su solicitud para integrarse como Estado asociado en la Alianza del Pacífico. Las oportunidades para expandir las exportaciones y fortalecer la posición en el comercio internacional son significativas.
2. **Fortalecimiento de Lazos Diplomáticos y Comerciales:** Se insta a Paraguay a fortalecer los lazos diplomáticos y comerciales con los países vecinos, promoviendo una integración efectiva en América Latina y abordando las crisis políticas que puedan afectar la cooperación regional.
3. **Promoción del Intercambio con la Región Asia-Pacífico:** Se sugiere promover activamente el intercambio económico, comercial y cultural entre Paraguay y la región Asia-Pacífico. Esto incluye el impulso de relaciones con China, India y Singapur, así como el aprovechamiento de oportunidades en energías renovables y tecnología.

4. **Adecuación de Legislación y Seguridad Jurídica:** Paraguay debe adoptar medidas para mejorar la seguridad jurídica y la previsibilidad. Esto implica la adecuación de la legislación para garantizar el Estado de Derecho y proporcionar un entorno propicio para la inversión extranjera.

En conclusión, la integración en la Alianza del Pacífico se presenta como una estrategia prometedora para el Paraguay, ofreciendo oportunidades económicas y comerciales significativas. Este estudio proporciona una base sólida para la toma de decisiones y la planificación de acciones futuras en línea con los objetivos de desarrollo del país.

6. REFERENCIAS

Alianza del Pacífico, Página Oficial. (2020). *ABC de la Alianza del Pacífico*.

Recuperado el Junio de 2021, de https://alianzapacifico.net/wp-content/uploads/ABC_AP.pdf

Aquino Rodriguez, C. (2013). El Perú en la Alianza del Pacífico. *México y la Cuenca del Pacífico*, 13-15.

Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI). (2002). *“Paraguay en el Proceso de Integración Regional: Características y Condicionantes”*. Montevideo: Departamento de Promoción Económica.

Bueno, R. (2011). Asia-Pacífico y la Alianza de Civilizaciones . *Anuario Asia-Pacífico*, 101-109.

CEPAL. (10 de 2018). La convergencia entre la Alianza del Pacífico y el MERCOSUR: enfrentando juntos un escenario mundial desafiante. Santiago, Chile.

CGV, G. T. (2018). *Potenciales encadenamiento productivos entre los países de la Alianza del Pacífico y China, Japón, Corea y Tailandia*. Alianza del Pacífico.

CMC, C. D. (s.f.). <http://www.sice.oas.org>. Recuperado el 7 de Mayo de 2021, de

DECISIONES DEL CONSEJO DEL MERCADO COMÚN:

<http://www.sice.oas.org/trade/mrcsrs/decisions/dec3200s.asp>

Declaración Presidencial. (28 de Abril de 2011). Cumbre de Lima para la Integración Profunda. Lima, Peru.

Diario HOY. (09 de Septiembre de 1992). pág. 10.

Diario Última Hora. (09 de Marzo de 2014). *Conflicto argentino-uruguayo golpea a comercio paraguayo*. Obtenido de <https://www.ultimahora.com/conflicto-argentino-uruguayo-golpea-comercio-paraguayo-n773468.html>

Fernández Estigarribia, J. F. (1991). Perspectivas de cambio de la política exterior paraguaya. (U. d. Chile, Ed.) *Estudios Internacionales*(93), 42-52.

Galeano, J. A. (2005). La pos guerra del Chaco. En *Crónica Histórica Ilustrada del Paraguay* (págs. 855-897). Asunción : Arami.

González de Bosio, B. (2005). La independencia. En *Crónica Histórica Ilustrada del Paraguay* (págs. 323-355). Asunción: Arami.

Heine, J., & Seshasayee, H. (2021). India, su política exterior y América Latina: ¿un potencial sub-aprovechado? *Pensamiento Propio*, 87-110.

Irala Burgos, A. (2005). Doctor Francia. En *Crónica Histórica Ilustrada del Paraguay* (págs. 371-395). Asunción: Arami.

- Martini, C. (2005). Alfredo Stroessner. En *Crónica Histórica Ilustrada del Paraguay* (págs. 917-964). Asunción: Arami.
- MERCOSUR. (Mayo de 2021). *www.mercosur.int*. Recuperado el 5 de Mayo de 2021, de <https://www.mercosur.int/quienes-somos/en-pocas-palabras/>
- Ministerio de Educación y Ciencias (MEC). (2021). *El sistema educativo*. Obtenido de <https://www.mec.gov.py/>
- Ministerio de Hacienda. (Febrero de 2021). *Perfil Económico y Comercial - Singapur*. Obtenido de Subsecretaría de Estado de Economía: https://www.economia.gov.py/application/files/7416/1678/1503/Perfil_Economico_y_Comercial_de_Singapur.pdf
- Monte de López Moreira, M. G. (2005). Capítulo VIII - La Época de los López. En *Crónica Histórica Ilustrada del Paraguay*. Asunción: Arami.
- Montoya, G. C. (2017). *Integración económica y cooperación internacional: entre el multilateralismo, el regionalismo y la supranacionalidad*. Medellín, Colombia: Lasallista.
- Morales, F. (1999). *Globalización: Conceptos, Características y Contradicciones*. Obtenido de Dialnet: [file:///C:/Users/Montse/Downloads/Dialnet-Globalizacion-4796216%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/Montse/Downloads/Dialnet-Globalizacion-4796216%20(1).pdf)
- Oficina de Información Diplomática. (2020). *República Popular China*. Obtenido de Ministerio de Asuntos Exteriores: http://www.exteriores.gob.es/documents/fichaspais/china_ficha%20pais.pdf

- Ossorio y Florit, M., & Cabanellas de las Cuevas, G. (2007). *Diccionario de Derecho*. Buenos Aires: Heliasta.
- Paglialunga, V. (13 de Abril de 2015). Los primeros gobiernos liberales entre luchas y cuarteles. *ABC Color*. Obtenido de <https://www.abc.com.py/edicion-impresa/suplementos/escolar/los-primeros-gobiernos-liberales-entre-luchas-y-cuarteles-1356330.html>
- Paíva, P., & Gazel, R. (2001). Mercosur: éxitos, fracasos y tareas inconclusas. *Mercosur: El mercado y etapas sucesivas*. Texas.
- Pastrana, E., & Castro, R. (2020). Auge y estancamiento de la Alianza del Pacífico. *Análisis Carolina*.
- Red Mercosur. (2012). *El Impacto de China en América Latina: comercio e inversiones*. (G. Bittencourt, Ed.) Uruguay.
- Roldán, P. (26 de Mayo de 2017). *Economipedia.com*. Obtenido de Comercio Exterior: <https://economipedia.com/definiciones/comercio-exterior.html>
- Roldán, P. (2017). *Economipedia.com*. Obtenido de Cooperación Internacional: <https://economipedia.com/definiciones/cooperacion-internacional.html>
- Romero, C., & Benayas, G. (mayo-agosto de 2018). Venezuela: el ocaso de una democracia. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*(233), 285-306. doi:10.22201/fcpys.2448492xe.2018.233.62343
- Rubial, A. (2007). *Estudio sobre los efectos económico-comerciales de la mediterraneidad sobre el comercio exterior de Bolivia*. Recuperado el 2021, de ALADI.org:

[http://www2.aladi.org/nsfaladi/estudios.nsf/decd25d818b0d76c032567da0062fec1/d94a05a1f39550c4032574f1005670be/\\$FILE/05-07.pdf](http://www2.aladi.org/nsfaladi/estudios.nsf/decd25d818b0d76c032567da0062fec1/d94a05a1f39550c4032574f1005670be/$FILE/05-07.pdf)

Sandelowski, M. (2000). *Whatever happened to qualitative description? Research in Nursing & Health.*

SICE, Sistema de Información sobre Comercio Exterior. (2021). *Sistema de Información sobre Comercio Exterior.* Obtenido de Alianza del Pacífico:
http://www.sice.oas.org/TPD/Pacific_Alliance/Pacific_Alliance_s.asp

Wahren, P. (22 de Diciembre de 2018). *El Mercosur en debate - CELAG.* Recuperado el 2021, de <https://www.celag.org/mercosur-debate-comercio-bloque/>

Westreicher, G. (7 de Agosto de 2020). *Economipedia.com.* Obtenido de Integración:
<https://economipedia.com/definiciones/integracion.html>

Youkee, M. (8 de Noviembre de 2019). *El agronegocio de Paraguay impulsa el acceso al mercado chino.* Obtenido de Diálogo Chino:
<https://dialogochino.net/es/agricultura-es/31546-el-agronegocio-de-paraguay-impulsa-el-acceso-al-mercado-chino/>